

ISAAC GERVAISE

(¿1680? - 1739)

“Comerciante y economista de extracción hugonota, nació en París, Francia, durante la segunda mitad del siglo XVII, migrando junto con su familia a Londres, en 1681” (Groenewegen, 1987).

”En 1691 su padre contribuyó a la financiación de la Royal Lustring Company of England, dedicada a la fabricación de seda negra fina, en la cual tanto él como Isaac pasaron a ser ejecutivos” (Letiche, 1975). La firma gozó de poder monopólico derivado de “una patente otorgada por el Parlamento. Irónicamente, en el mismo año en que la empresa perdió dicha patente, Gervaise publicó El sistema o la teoría del comercio del mundo, un panfleto de 34 páginas donde precisamente atacaba a las empresas que gozaban de exclusividad” (Groenewegen, 1987).

“Se presume que falleció en Londres, en 1739” (Groenewegen, 1987).

“No sólo tenía la ventaja de la experiencia práctica, sino también aptitudes para el análisis general... Cada frase revela un agudo conocimiento de primera mano de los fenómenos que describía. La parquedad de palabras, la profunda penetración en los motivos de los hombres y de los países y el vigor de sus análisis, son factores que contribuyen a hacer de su obra un profundo estudio cuya sabiduría parece aumentar con cada nueva lectura” (Letiche, 1975).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Gervaise? Porque “El sistema... es un ensayo de notable interés, porque en él se formula el primer análisis del equilibrio general del mecanismo de ajuste internacional. Su exposición constituye una aplicación pionera del enfoque ‘de renta’ o ‘macroeconómico’ de los problemas de equilibrio y desequilibrio internacionales... Su formulación engloba el equilibrio interno y el internacional; el crédito, la inflación y sus efectos sobre el comercio; el papel de los tipos de cambio; el monopolio, los aranceles y los determinantes del comercio libre” (Letiche, 1975).

“El verdadero descubridor de su trabajo es Jacob Viner, quien en 1937 lo describió como ‘una exposición elaborada y bien razonada de la naturaleza del equilibrio internacional, y de los mecanismos autorregulados por los cuales el metálico logra su distribución internacional natural o apropiada’. La novedad de su análisis es su énfasis en el rol que el ingreso, y no los precios, juega en el proceso equilibrador, en significativo contraste con los posteriores tratamientos de Cantillon, Vanderlint y Hume... Aunque el estilo es menos elegante que el de Hume, que haya planteado el análisis en términos de modificaciones del ingreso, y no de los precios, hace que su análisis resulte más moderno que el de los otros economistas mencionados” (Groenewegen, 1987).

“El punto de partida de su análisis es que el nivel de equilibrio del stock de metálico de cualquier nación, es proporcional a su nivel de producción en términos de servicios laborales, y que tal stock permite mantener el equilibrio entre consumo y producción, exportaciones e importaciones” (Groenewegen, 1987).

“Es una de las poquísimas exposiciones inequívocas en defensa del comercio libre, dentro de la bibliografía económica inglesa anterior a Adam Smith... En una época en que la mayoría de los escritos sobre economía consistían en alegatos especiales, la obra científicamente objetiva de Gervaise resulta un logro poco corriente... Más todavía, cuanto que él era ejecutivo de una empresa que operaba con privilegios monopolistas especiales” (Letiche, 1975).

Blaug, M. (1999): Who's who in economics, Edward Elgar.

Groenewegen, P. (1987): "Gervaise, Isaac", The new palgrave. A dictionary of economics, Macmillan.

Letiche, J. M. (1975): "Gervaise, Isaac", Enciclopedia internacional de las ciencias sociales, Aguilar.